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но-следственного анализа. Основными результатами работы являются уточнение понятия «реального сектора 
экономики»,  предложение группировки статистических индикаторов и формулировка направлений развития 
предпринимательства как атрибутивного элемента социально-экономической действительности с учетом сде-
ланных теоретических выводов.
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The subject of the research article is small entrepreneurship in the real sector of the economy. The relevance of work 
due to the fact that small business is a necessary element of the socio-economic mechanism. Its high adaptability and 
ability to meet the needs of a significant part of the internal market can ensure sustainable socio-economic, innovative 
and scientific-technical development. But the increase in the number of small and medium entrepreneurship in the 
Russian economy will not solve strategic tasks of the national economy. So as to overcome the negative tendencies of 
increase сервильного sector substitute for the real sector of small business it is necessary to increase the number of 
SMEs in specific sectors of the real economy. The purpose of the work is to offer the grouping of statistical indicators that 
allow maximum informative characteristic of the subject of the study. Methodological Toolkit is based on application 
of methods of historical, statistical, and the causal analysis. Main the results of the work are the clarification of the 
notion of «real economy», the proposal grouping of statistical indicators and the wording of directions of development 
of entrepreneurship as an attribute or element of the socio-economic reality by the theoretical conclusions.
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Целью работы является уточнение дефиниции «предпринимательство», путем выделения различных 
видов данного явления в зависимости от воздействия его результатов на национальные интересы и нацио-
нальное богатство. Предметом исследования являются отношения, возникающие в процессе осуществления 
предпринимательской активности. Методологический инструментарий работы базируется на применении 
методов исторического, сравнительного, и причинно-следственного анализа. Обзор теоретических аспектов 
осуществляется в контексте изучения особенностей дополнительных хозяйственных рисков в российском 
предпринимательстве, являющихся одним из факторов, дестабилизирующих экономику регионов и парали-
зующих социально-экономическую жизнь моногородов. Негативными последствиями таких рисков являются 
рост транзакционных издержек и ухудшение репутации территорий отдельных регионов. Актуальность работы 
заключается в том, что изучение факторов структурирующих социально-экономическое пространство россий-
ского предпринимательства, в перспективе дает возможность определения приоритетных стратегий региональ-
ного развития в этой области.
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The purpose of the work is to clarify the definition of «entrepreneurship», through the allocation of different 
types of this phenomenon depending on the impact of its results on national interests and national wealth. Subject of 
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research are the relations arising in the process of conducting entrepreneurial activity. Methodological instruments are 
based on application of methods of historical, comparative, and the causal analysis. Overview of the theoretical aspects 
is carried out in the context of studying the peculiarities of additional economic risks in the Russian business, which 
is one of the factors destabilizing the economy of regions and crippling socio-economic life of single-industry towns. 
Negative effects of such risks are the growth of transaction costs and a deterioration of the reputation of the territories 
of individual regions. Urgency of the work is that the study of the factors texturing socio-economic space of the Russian 
business in the future makes it possible to determine the priority strategies of regional development in this area. 
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В ОПРЕДЕЛЕНИИ ЭФФЕКТИВНОСТИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ВЛАСТНЫХ СТРУКТУР 

В РЕГИОНАХ РОССИЙСКОГО СЕВЕРА И АРКТИКИ 
(НА ПРИМЕРЕ МОДЕЛЬНОГО РЕГИОНА – МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ)

Гущина И.А., Кондратович Д.Л., Положенцева О.А.

ФГБУН Институт экономических проблем им. Г.П. Лузина Кольского научного центра РАН, Апатиты, 
Россия (184209, Мурманская область, г. Апатиты, ул. Ферсмана, 24а), e-mail: guschina@iep.kolasc.net.ru; 

k_dim@iep.kolasc.net.ru; olgpol@iep.kolasc.net.ru 

В статье показана актуальность использования методов социологии для изучения  и  определения эффек-
тивности деятельности властных структур. Дано описание методического инструментария, включающего бло-
ки вопросов, ориентированных на выявление оценок восприятия населением модельного региона (Мурманской 
области), деятельности властных структур различного уровня и эффективности  реализуемой ими социальной 
политики. Представлена динамика результатов социологического мониторинга за 2011-2013 гг. Выявлено от-
сутствие полноценной обратной связи между обществом и органами региональной и местной власти, что опре-
делено как препятствие к  достижению ключевых целей в сфере развития социального потенциала северных 
территорий. Обобщена социологическая информация, указывающая на рост неодобрения деятельности  власт-
ных структур, как на местном, так и на региональном уровнях. Показано преобладание волевых управленче-
ских воздействий без учета запросов и предложений со стороны территориального социума, что указывает на 
недостаточность включенности населения в процессы социального управления.
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The article is devoted to determination of efficiency of activity of the power on the basis of using methods 
of sociology. The methodical tools are presented in article. It based on group of questions by means of which the 
population perception of Murmansk region about authority activity of various level and efficiency of social policy is 
estimated. Dynamics of results of sociological monitoring for 2011 - 2013 is presented. Authors of article revealed lack 
of full-fledged feedback between society and regional authority. It is a barrier in achievement of the key purposes in the 
sphere of development of social capacity of northern territories. In article the sociological data are shown the growth 
of disapproval of activity of regional and local authority. Authors established a tendency to prevalence of authoritative 
management of the authority without interests of local community. It indicates insufficiency of an involvement of the 
population in processes of social management.
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Рассмотрены стратегические направления развития сельского хозяйства города Якутска, необходимость 
закрепления положительных тенденций развития экономики АПК за счет улучшения воспроизводства земель-
ных ресурсов, оснащения сельскохозяйственных товаропроизводителей техникой, оборудованием и основны-
ми фондами, а также проведения политики поддержки малых форм хозяйствования. В городе продолжится 
курс на развитие крупного товарного производства с учетом потенциала пригородных хозяйств и близлежащих 
районов. Важными конкурентными преимуществами города является наличие на территории плодородных 
почв, повышающих производительность сельскохозяйственных предприятий, обеспечивающих предприятия 
пищевой и перерабатывающей промышленности качественным сырьем, что в целом увеличивает конкурен-


